
Mesa de diálogo de la pesca 
divide opiniones en Bío Bío

POR LA “CRISIS DE LA JIBIA”

Una posible solución a la denomi-
nada “Guerra de la Jibia” se cono-
ció la tarde de este martes luego 
de que el Ministerio de Economía 

decidiera iniciar una mesa de diá-
logo para destrabar el conflicto 
entre artesanales e industriales. 
Pascual Aguilera, vocero de la 

coordinadora nacional de jibieros, 
comentó que “el ministro nos está 
invitando para anunciar alguna 
decisión, ellos tiene plazo hasta el 

mediodía para darnos a conocer 
una decisión. Nosotros no vamos a 
negociar con el fantasma del veto 
dando vueltas”. 

Desde Asipes manifestaron su 
molestia con esta mesa de diálo-
go, puesto que no fueron convo-
cados.

Artesanales e industriales están expectantes ante lo que pueda ocurrir en la jornada de hoy.
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La relevancia de los lugares de memoria en Concepción
El Gran Concepción ha desarrollado una va-

riada cartografía de lugares de memoria, com-
puesta por memoriales, placas recordatorias, 
murales, etc. Esta producción no es inmotivada, 
especialmente si recordamos que en la Región 
hubo 159 centros de detención y tortura. La ciu-
dad fue la segunda más reprimida del país y, por 
lo mismo, se constituyó un foco nacional de re-
sistencia a la dictadura en la década de los 80, 
mediante grupos emblemáticos de oposición. 
En general, la gestión y posterior mantención de 
los lugares de memoria han contado con una es-
casa colaboración del Estado, respondiendo, 
más bien, a iniciativas de las organizaciones de 
derechos humanos y de familiares de víctimas. 
Un ejemplo de ello es la postergada inversión y la 
dilatada construcción de un museo regional de 
la memoria y los derechos humanos para la re-
gión del Bío Bío.  

No obstante, podemos preguntarnos acerca 
del impacto que tienen estos lugares en la pobla-
ción general. Es decir, considerando la relevan-
cia que tienen estos espacios para las víctimas y 
sus familiares -asunto de incuestionable valor y 
de necesario y urgente reconocimiento- cabe in-
terrogarse por la difusión de la información vin-
culada con estos lugares y por el conocimiento 
que tiene el ciudadano penquista, sobre asuntos 
como dónde se ubican estos lugares, qué accio-
nes se realizan en ellos y cuál es el objetivo de 
disponer estos espacios en la ciudad. Esto es es-
pecialmente relevante en el contexto de contar 
con un diagnóstico acerca de la transmisión de 

la memoria que permita planificar y orientar fu-
turas intervenciones asociadas con lugares de 
memoria vinculados con la represión política y 
la violación de los derechos humanos durante la 
dictadura cívico militar. Justamente este asunto, 
entre otros, fue el que se propuso investigar me-
diante tres estudios el proyecto de investigación 
“Memorias Colectivas de Lugares y/o sitios de 
memoria en Concepción: emociones desde los 
imaginarios locales vividos”.  

Al respecto, los resultados no fueron nada de 
favorables. Sólo considerando uno de los estu-
dios -centrado en medir variables como el cono-
cimiento de lugares de memoria y cuya una 
muestra total fue de 400 casos encuestados al 
azar en las proximidades donde éstos se empla-
zan- se reveló que un 44% de las personas no tie-
nen ninguna información sobre el lugar ni sobre 
lo acontecido en él. Un 16, 8% de las personas, si 
bien conocen el lugar de memoria o saben 
dónde este se ubica, no tienen un relato que 
se ajuste a lo que allí sucedió y distorsio-
nan la información. Sólo un 39, 2% tiene 
conocimiento sobre la existencia del lu-
gar y sabe con qué hecho se relaciona. 
Estos datos plantean enormes desa-
fíos, que más bien constituyen ta-
reas pendientes desde el inicio de la 
democracia.  

Como ya se ha expuesto, la tarea 
del Estado sigue siendo muy rele-
vante. A la fecha, sólo existe un lu-
gar: el ex fuerte “El Morro”, que ha 

sido declarado patrimonio histórico en la re-
gión. Este sólo hecho muestra la subvaloración 
y la consecuente invisibilización de los lugares 
de memoria. Una misión muy importante con-
cierne también a la educación escolar y univer-
sitaria. En relación a este tema, estudios realiza-
dos en Santiago evidencian la importante fun-
ción que tienen los profesores, avalados por los 
apoderados y los establecimientos, en la trans-
misión del conocimiento de la historia del país. 
Lo anterior dice relación con informar y moti-
var al alumno como sujeto de derecho de cono-
cimiento y promover la educación como una es-
trategia fundamental de cambio social. Los lu-
gares de memoria son formas concretas o 
materiales que constituyen una poderosa he-
rramienta de educación. Finalmente, se consi-
dera urgente poner en valor la investigación 
científica que cualifique y cuantifique estos fe-

nómenos en regiones, para así diseñar ac-
ciones estratégicas, y especialmente la 

difusión de los resultados en la comu-
nidad en general, con los fines de 

contribuir a la transmisión de me-
moria orientada hacia el futuro 

y formar ciudadanía.  
 

Paula Tesche Roa  
Profesora Asistente 
Facultad de Educación y 
Ciencias Sociales 
Carrera Psicología 
Universidad Andrés Bello 
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Alejandra Mizala, PhD de Economía: 
“La inversión en educación da beneficio a 
los individuos y a la sociedad. Los benefi-
cios no son sólo económicos, son también 
sociales”.

Formación y acreditación 
 
Señor Director: 

La casi totalidad de las Escuelas matri-
ces de las FF.AA. y de orden se encuentran 
debidamente acreditadas, y en el caso de 
la PDI, la Escuela formadora de Oficiales 
Policiales o Detectives, desde hace más de 
diez años cumple como este esencial re-
quisito, y es más la formación inicial de un 
Detective es de ocho semestres académi-
cos, para este año postularon casi 7000 jó-
venes e ingresan sólo 160, los requisitos y 
exámenes de postulación son variados y el 
último de ellos corresponde a la PSU. 

A veces por desconocimiento, y otras 
con abierta mala intención, se trata de 
desacreditar, y en el caso de la Escuela de 
Investigaciones Policiales, tiene recono-
cimiento internacional y cada año poli-
cías de otros países cumplen su fase de 
perfeccionamiento en esta Escuela y lue-
go de ello retornan a su países para ocu-
par altos cargos. 

La formación académica de los Detec-
tives no son sólo cuatro años, ya que para 
llegar a los altos cargos y grados, debe cur-
sar cuatro semestres académicos en su 
Academia Superior, y finalmente alta di-
rección pública, es decir, son profesiona-
les altamente capacitados. y ello se de-
muestra al ser hoy la PDI, la institución 
mejor evaluada del país. 

 
Alberto Contreras Silva

Por autonomía debemos entender 
la capacidad que tenemos para refle-
xionar y determinarnos nosotros mis-
mos. Para deliberar y actuar con arre-
glo a diversas posibilidades que poda-
mos escoger. El proyecto de 
autonomía se funda sobre la plata-
forma de un proyecto de emancipa-
ción que tiene por objetivo liberar a los 
individuos de jerarquías, institucio-
nes, tradiciones y pertenencia a gru-
pos familiares, o a comunidades de 
cualquier naturaleza.  

Es la promesa realizada para que 
cada uno pueda adoptar sus objetivos, 
sus valores y las prácticas que resulten 
conformes con el camino que cada 
uno ha elegido para alcanzar su felici-
dad de manera independiente de toda 
presión y limitación que pueda ser 
impuesta por otros. Es el ideal de fun-
dar sobre esta autonomía del ser hu-
mano libre y racional la legitimidad de 
una sociedad. Esta autonomía debe 
materializarse sobre la base de ciuda-
danos que pueden ser legítimamente 
críticos. Es esta capacidad y prerroga-
tiva para ser críticos lo que configura 

errores y deficiencias, por cuanto ha 
sido gestada por y para el desenvolvi-
miento de erráticos y falibles seres hu-
manos, debiendo contemplar la op-
ción de enmendar las elecciones pre-
cedentes y de contrarrestar las 
decisiones adoptadas por quienes han 
sido legalmente elegidos para el ejerci-
cio de diversos cargos. Con la democra-
cia se renuncia a la utopía de afirmar 
la existencia de algún “bien absoluto”, 
afirmándose sobre la complejidad de 
las relaciones entre individuos social-
mente vinculados. Deben convivir di-
versos ideales en su seno. 

La autonomía del ser humano no 
debe ser sólo política. Debe ser condi-
ción de todas las relaciones interper-
sonales, de modo que éstas sean igua-
litarias y libres entre todos los indivi-
duos, admitiendo las preferencias, 
calidades y capacidades de todos para 
desenvolverse con arreglo a sus pro-
pias competencias, para no imponer-
se ni absorber al otro, sino que colabo-
re y lo acepte como es, integrándolo y 
no sometiéndolo conforme a los inte-
reses egoístas de unos pocos.

cualquier momento sometidas a es-
crutinio. Para el ejercicio de este de-
recho resulta ser indispensable que el 
sistema reconozca las instituciones 
a través de las que podrá recurrirse 
con tal objeto. Los contrapoderes re-
sultan ser esenciales para el desenvol-
vimiento de la ciudadanía, debiendo 
reconocerse la diversidad e incluso la 
oposición entre los diversos grupos 
sociales.  

La democracia debe estar en con-
diciones de enfrentarse a sus propios 

La democracia debe 
estar en condiciones 
de enfrentarse a sus 
propios errores y 
deficiencias.

Marcelo Mena @marcelomena:  
“Viendo datos locales se confirma que un 
bus eléctrico opera con costos de manteni-
miento y operación en torno a 0.57 
USD/km más barato que un bus diesel. 
Esto hace un bus puede ahorrar 50.000 
USD/año, es decir, tener un payback simple 
de inversión entre 2 a 3 años. Tremendo”.

De autonomía  
y democracia

“Discursos absolutistas hacen daño a la 
democracia que aún está frágil”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de Concepción

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE

el corazón del orden democrático. To-
das las decisiones adoptadas por par-
te de quienes ejercen el poder sobera-
no pueden ser inmediatamente y en 
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A
nte otras circuns-
tancias más apre-
miantes, la brecha 
generacional , que 
ocupó generosos es-
pacios en los medios 

de comunicación masivos y en cír-
culos académicos, ha dejado de ser 
mencionada, los jóvenes están sien-
do jóvenes por más tiempo y los ma-
yores permanecen vigentes y actua-
lizados con más frecuencia, sin em-
bargo, hay una separación a veces 
abismal entre las generaciones, cada 
una con sus propios y hasta cierto 
punto, herméticos espacios. 

Una de las diferencias generacio-
nales importantes, es la mentalidad 
abierta para aceptar diversidad y 
una mayor tolerancias a comporta-
mientos ajenos, con reglas más fle-
xibles, posiblemente debido a que 
los modos de crianza han sido dife-
rentes, menos apegados a normas, 
menos asociados a la autoridad de 
los mayores, de hecho, muchas de 
las conductas de los jóvenes son un 
reflejo del desconocimiento de cier-
tas pautas tradicionales de compor-
tamiento o sencillamente indiferen-
cia por observarlas, como una ma-
nifestación de independencia. 

Los riesgos son visibles, ya que la 
diferente concepción de disciplina 
o respeto puede resultar en irrespe-
to a profesores, o sus propios pa-
dres, considerados, obsoletos y el 
entrecruzamiento información y 
modelamiento con otros pares, no 
siempre adecuados, que represen-
tan claramente situaciones de ries-
go, como pueden ser hábitos dañi-
nos, como el consumo de alcohol y 
drogas, o modos de conducta vio-
lenta o contestataria. 

Es justamente el alto consumo de 
alcohol y drogas en la juventud chi-
lena lo que ha estado levantando 
reacciones, ya que no se trata de ci-
fras relativamente altas, sino abso-
lutamente elevadas, ocupando los 
primeros lugares de abuso de subs-
tancias en Latinoamérica, con el 

agravante de su temprano inicio. 
Como una muestra de lo que los 

padres suelen ignorar, se ha publica-
do recientemente los resultados de 
un plan del OS-7 de Carabineros, 
quienes trabajaron, entre junio y di-
ciembre del año pasado, en un diá-
metro de 600 metros alrededor de 87 
colegios de la Región Metropolitana, 
para detectar posibles transacciones 
ilegales de droga y dar con los pro-
veedores de los menores. 

Las cifras expuestas como resul-
tado de esta operación, dieron cuen-
ta de una realidad que, para la poli-
cía, “es alarmante”. Se informa de 
321 las transacciones identificadas, 
donde resultaron 494 detenidos, in-
cautándose un total de 70.202 dosis 
de droga, siendo la pasta base la 
substancia más encontrada con 
más frecuencia. 

Con todo lo preocupante que esta 
situación pueda parecer, palidece 
en importancia cuando se observa 
que hubo una presencia de menores, 
de entre 12 y 17 años, entre los dete-
nidos, si bien no es el grupo mayori-
tario en estas transacciones se cons-
tata que hay personas de muy baja 
edad que están participando en el 
microtráfico, iniciándose así carre-
ras delictuales complejas. 

Por su parte, el director de Senda 
agregó otro dato: la última encues-
ta 2017 realizada por ese organismo, 
dio cuenta de que el 61,3% de los jó-
venes entre octavo y cuarto medio 
ha visto tráfico alrededor de los co-
legios, y el 52,8% lo ha visto al inte-
rior de sus propios establecimientos. 

No hay información concreta en 
nuestra región, pero sí información 
general que permite estimar que no 
es diferente. Definitivamente, hay 
asuntos que conversar, tanto las au-
toridades como los padres, y del mis-
mo modo, al interior de las comuni-
dades escolares, lo único que no se 
puede hacer, es no hacer nada.

Es justamente el alto 

consumo de alcohol 

y drogas en la 

juventud chilena lo 

que ha estado 

levantando 

reacciones, ya que 

no se trata de cifras 

relativamente altas, 

sino absolutamente 

elevadas, ocupando 

los primeros lugares 

de abuso de 

substancias en 

Latinoamérica.

EN EL TINTERO

che a prácticas, discursos o 
actitud pro violencia suele 
utilizar argumentos, prácti-
ca, discursos y actitudes vio-
lentas. Por más idónea y 
ajustada a la noción de justi-
cia y moral, una posición po-
lítica termina por convertir-
se en su antípoda. Termina 
por hacer precisamente lo 

que buscaba criticar. 
No se puede utili-
zar vocabulario 

violento para re-
prochar actos o 

argumentos ba-
sados en la violen-

cia. Entrega cero cre-
dibilidad el que es desho-

nesto para atacar la 
deshonestidad. No se puede 
ser contra la intransigencia y 
ser intransigente. Asumir una 
posición intolerante resta ve-
racidad a quien pretende de-
fender la tolerancia. Son al-
gunas lecciones que conviene 
recordar. 

 
AQUINO

La retórica de  
la intransigencia

LITERATURA DE CALIDAD

La actualidad política chi-
lena de las últimas semanas 
nos hace recordar la obra “Re-
tóricas de la intransigencia”, 
del pensador alemán Albert 
O. Hirschman. El autor utili-
za tres tesis que él califica 
como reactivo-reaccionarias, 
en el sentido que daba New-
ton a estos términos: “a toda 
acción se opone siempre 
una reacción igual”. 
Hirschman anali-
za los argumen-
tos que se con-
traponen en el 
debate político de 
las sociedades con-
temporáneas y llega a una 
conclusión imprevista: acto-
res antagónicos, que defien-
den tesis distintas, al fin y al 
cabo adoptan conductas y 
argumentos idénticos. Las te-
sis contrapuestas, sin que 
ningún de los bandos se die-
ra cuenta, se auto anulan. 

Algo similar pareciera es-
tar ocurriendo en la agenda 
política nacional. Un repro-

La droga asedia los 
colegios chilenos
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Pescadores divididos ante 
mesa de diálogo con el gobierno

POR CONFLICTO DE LA JIBIA

Una posible solución a la deno-
minada “Guerra de la Jibia se co-
noció la tarde de este martes des-
de Santiago, luego de que el Minis-
terio de Economía decidiera 
iniciar una mesa de diálogo con las 
partes involucradas para destra-
bar el conflicto entre artesanales 
e industriales. 

De acuerdo al titular, José Ra-
món Valente, “nos encontramos 
frente a un problema que no ha 
sido generado por el Gobierno, 
porque esta no es una ley del Go-
bierno, ni que haya sido patrocina-
da por el Gobierno. Sin embargo, 
nos hemos puesto a disposición 
para ayudar a las partes en conflic-
to a resolverlo”. 

La autoridad explicó que esto no 
significa una renuncia al veto pre-
sidencial ya anunciado. 

Con respecto a esto, los dirigen-
tes se mostraron expectantes ante 
lo que pueda ocurrir en Santiago. 

Pascual Aguilera, vocero de la 
coordinadora nacional de jibieros, 
comentó que “el ministro nos está 
invitando para anunciar alguna 
decisión, ellos tiene plazo hasta el 
mediodía para darnos a conocer 
una decisión. Nosotros no vamos a 
negociar con el fantasma del veto 
dando vueltas”. 

En tanto, pescadores industria-
les confirmaron que asistirán a la 
cita de esta jornada. “El gobierno 
tiene la posibilidad de superar esto 
con una sustitución por el bien co-
mún de todos los actores”, expresó 
Juan Carlos González. 

Desde Asipes, manifestaron su 

Determinación se debe a que artesanales e industriales mantuvieron su postura de 
rechazar el veto presidencial anunciado por el Ejecutivo. Se realizará hoy en Santiago.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

“El diputado Núñez está 
levantando banderas de lucha 
en contra de los trabajadores”

Juan Carlos González, presidente del sindicato 
interempresa de los capitanes de pesca.

FRASE

“Los autores del proyecto de ley 
deben responder ante las 
posibles consecuencias, no 
nosotros”.
Eduardo Riquelme, subsecretario de Pesca.

“Nosotros apoyamos el veto, 
pero necesitamos que sea con 
fauna acompañante en toda la 
pesquería de esta región”.
Marta Espinoza, vocera de los pescadores 
artesanales cerqueros.

“Esta no es una ley del 
Gobierno, ni que haya sido 
patrocinada por el Gobierno”. 
J. Ramón Valente, ministro  
de Economía.

“Si el gobierno no da 
respuesta, vamos a quemar 
Chile en siete regiones”. 
David Castro, dirigente 
pescadores artesanales.

“Nosotros no vamos a 
negociar con el fantasma 
del veto dando vueltas”. 
Pascual Aguilera, vocero 
de los jibieros.

“Yo me siento orgulloso de ser 
autor de este proyecto de ley”.

Daniel Núñez, diputado Partido Comunista.

Continúa en pág. 6

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

que promueve el Ejecutivo, siempre 
y cuando se elimine la multa por 
capturar jibia, puesto que al captu-

nocido hasta este martes, eran los 
artesanales de pesca con cerco, 
quienes estuvieron reunidos por 
cerca de una hora con el subsecre-
tario de Pesca, Eduardo Riquelme. 

Ellos se mostraron a favor del veto 

molestia con esta mesa de diálogo, 
puesto que no fueron convocados. 

 
Fauna acompañante 

Uno de los actores en este deba-
te, que había permanecido desco-
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en el Ministerio de Economía 
están convocados los 
pescadores industriales y 
artesanales para destrabar el 
conflicto. 

horas
11:30rar otras especies, como reineta o 

anchoveta, existe la opción de que 
salgan jibias, por lo que se exponen 
al millonarias multas. 

Al término de la cita, Marta Espi-
noza manifestó la postura del gre-
mio. “Nosotros apoyamos el veto, 
pero necesitamos que sea con fau-
na acompañante en toda la pesque-
ría de esta región. Esto quiere decir 
que salga en la merluza, anchoveta, 
sardina, etc., corremos el riesgo que 
en un barco merluzero o en un bote 
reinetero nos aparezcan una o dos 
jibias y, por eso, debemos enfrentar 
multas de $24 millones”. 

 
Partido comunista y la DC 

Los gremios que sostuvieron 
encuentros durante este martes 
con la autoridad tuvieron un pun-
to en común, culparon a los dipu-
tados Daniel Nuñez (PC) y Víctor 
Torres (DC), quienes son propul-
sores de la normativa. 

En un diálogo sostenido entre 
los dirigentes, estos manifestaron 
que “el partido comunista vino a di-
vidir los sectores de los trabajado-
res, este proyecto y el veto son ma-
los. El PC ha dividido un sector que 
hará perder puestos de trabajo, el 

Eduardo Riquelme, indicó que “esta 
ley es una moción parlamentaria que 
se presentó hace cuatro años en el 
Congreso. Los autores del proyecto 
de ley deben responder ante las po-
sibles consecuencias, no nosotros”. 

 
“Quemar Chile” 

Una de las declaraciones que lla-
mó la atención durante esta ronda 
de reuniones fue la de David Cas-
tro, dirigente de los pescadores ar-

tesanales, en donde amenazó con 
“quemar Chile” sí no obtenían una 
respuesta por parte del Ejecutivo. 

“Si el gobierno no da respuesta, 
vamos a quemar Chile en siete re-
giones, en base a la respuesta que 
no dé el Gobierno, por favor, firmen 
el proyecto que fue ganado en de-
mocracia”, señaló. 

Estas declaraciones causaron las 
respuesta inmediata del subsecre-
tario de Pesca, Eduardo Riquelme, 
quien comentó que “estas son unas 
declaraciones desafortunadas, que 
no tienen nada que ver con el espí-
ritu de las conversaciones realiza-
das, no hay orgullo por parte de la 
pesca artesanal por esa frase”.
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fue a parar al correo perso-
nal de Ulloa en el Congreso. 

A la vez, Herane prestó 
servicios a la empresa de 
Asesorías B&C, cuya propie-
dad pertenece al diputado 
Sergio Bobadilla, con la cual 
brindó servicios a Asipes, a 
los diputados Jorge Ulloa, 
Ignacio Urrutia, entre otros, 
entre los años 2014 y 2017.

La Fiscalía regional del Bío 
Bío citó a declarar en calidad 
de testigos al intendente de 
la Región del Bío Bío, Jorge 
Ulloa, y al diputado de la 
UDI, Sergio Bobadilla. 

De acuerdo al escrito pre-
sentado por la Fiscalía a la 
Brigada de Delitos Econó-
micos de la PDI, en donde se 
pide ubicar a ambas autori-
dades, además de la secreta-
ría de la gremial, Mónica 
Cartes y al encargado del 
área contable de Asipes, Ale-
jandro Riffo. 

Con respecto a Ulloa, la 
citación quedó agendada 
para el día 11 de enero a 
las 9:30 horas en depen-
dencias de la institución 
policial, la que, según fuen-
tes de la propia intenden-
cia, no se concretó. Hasta el 
cierre de este informe no se 
pudo conocer la versión de 
la autoridad. 

Mientras que Bobadilla 
manifestó que hará uso del 
fuero parlamentario. “Yo 
pedí que solicitarán la au-
torización al tribunal, yo 
voy a estar disponible 
cuando se cumplan todos 

Ulloa y Bobadilla citados a declarar 
como testigos en caso Asipes

los pasos. Yo no sé, ni ten-
go idea porque me están ci-
tando”, indicó. 

De acuerdo a la indagato-
ria, existe una boleta emiti-
da a Asipes por Leticia Hera-
ne, ex asesora de Jorge Ulloa 
y actual directora de Desa-
rrolla Bío Bío, al otrora par-
lamentario en el año 2009, 
por $5,5 millones, cuya copia 

Viene de pág. 4
FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

diputado Núñez está levantando 
banderas de lucha en contra de los 
trabajadores”, expresaron. 

Daniel Nuñez, desde Valparaíso, 
evadió por completo al emplaza-
miento hecho por los pescadores. 
“Yo me siento orgulloso de ser au-
tor de este proyecto de ley. El Go-
bierno quiere prolongar el conflic-
to y tendrá a miles de pescadores 
en La Moneda”. 

En tanto, el subsecretario de Pesca, 
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Con nuevos pabellones buscan 
disminuir listas de espera

HOSPITAL REGIONAL DE CONCEPCIÓN INCORPORARÁ CINCO SALAS PARA CIRUGÍAS 

En la segunda quincena de febrero, 
se espera que el Hospital Regional in-
corpore cinco modernos pabellones 
quirúrgicos a su gestión, infraestruc-
tura que ayudará a disminuir las lis-
tas de espera del lugar, que por man-
dato presidencial deben estar regula-
das el 31 de marzo. 

La obra fue inspeccionada por el se-
remi de Salud, Héctor Muñoz, junto a 
autoridades Servicio de Salud Con-
cepción y del hospital, con miras a la 
evaluación que permita la autoriza-
ción sanitaria de los cinco pabellones 
de cirugía mayor, ubicados en el se-
gundo piso del Centro de Atención 
Ambulatoria, CAA, del Regional. 

“Estos pabellones fueron de gran 
utilidad después del terremoto, 
cuando se cayó la Torre del Paciente 
Crítico del H.G.G.B., y una vez re-
constituida la Torre dejaron de fun-
cionar, por lo que se refaccionaron y 
se regularizaron. Esto permitirá no 
sólo apoyar las labores de la Torre, 
sino que también contribuir a incre-
mentar el número de cirugías y dis-
minuir las listas de espera, para en-
tregar una prestación de salud rápi-
da y eficiente, como nos solicitó el 
Presidente”, comentó Muñoz. 

En el caso del Hospital Regional, 
según explicó Boris Oportus, subdi-
rector médico del establecimiento, 
los equipos quirúrgicos y relaciona-
dos con las cirugías y lista de espera 
han tenido buen desempeño. “Has-
ta hoy, su nivel de cumplimiento en 
cirugías supera el 74 % y para cum-
plir con el requerimiento presiden-
cial deberán realizar 520 operaciones 
antes del plazo mencionado”. 

Carlos Grant, director del Servicio 
de Salud Concepción, SSC, explicó 
que luego de recibir el financiamien-
to de $1.700 millones definieron la 
urgencia para su habilitación, lo que 
permitirá avanzar en la resolución de 
listas de espera y responder a las ne-
cesidades de usuarios. “Esperamos 
iniciar las operaciones la segunda 
quincena de febrero”. 

Cabe destacar que los cinco pabe-
llones comenzaron a funcionar con 

Se estima que se realizarán 20 operaciones diarias y 100 
semanales. Al 31 de marzo, se deben completar 520 pendientes. 

de cumplimiento del SSC permitirá 
asistir a Arauco en Oftalmología y 
Otorrinolaringología. En tanto, ellos 
aportarán con urólogo para las pen-
dientes de Concepción. Convenio de 
colaboración que concretará en pa-
bellones de los hospitales más cerca-
nos a los pacientes. 

Los equipos del área quirúrgica del 
Hospital Regional ya realizaron la pro-
gramación de los cinco pabellones, 
destinando días a las distintas especia-
lidades, con estimación de 20 inter-
venciones diarias y 100 semanales.

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

FOTO:HOSPITAL REGIONAL

el CAA en enero de 2010, donde se 
realizaban procedimientos con anes-
tesia local y con alta inmediata de los 
pacientes, pero tras el terremoto que 
generó daños en los 14 pabellones 
centrales de la torre de urgencias, 
dichos pabellones auxiliares debie-
ron asumir todas las cirugías hasta 
la inauguración de la torre del pa-
ciente crítico. 

Su uso intensivo y permanente de-

terioró las instalaciones y llevó a sus-
pender su uso, y a reponerlos a tra-
vés de un proyecto que implicó 
$1.700 millones, que se encuentra 
próximo a su puesta en marcha. 

Grant detalló que colaborarán en 
la resolución de la lista de espera de 
establecimientos de Arauco, que 
suma 290 operaciones pendientes, 
de tal manera que puedan cumplir 
con el mandato presidencial. El nivel 

Si bien, hace 30 años, se constru-
yó un condominio de edificios en el 
lugar donde en la década de los ‘60 
existía la industrial textil El Tigre, los 
inmuebles nunca habían sido reno-
vados en su fachada. 

Ahora están recibiendo una com-
pleta mejora, obras que supervisó el 
director del Serviu, Juan Pablo Gon-

Tras 30 años renuevan edificios de Chiguayante 
zález, quien explicó que ahora con-
tarán con eficiencia energética y ca-
lefacción, lo que ayudará a mejorar 
la calidad de vida, evitar humedad 
y aumentar la plusvalía. 

Se invertirán $358 millones a tra-
vés del programa de Protección al 
Patrimonio Familiar que relevó la di-
rigente Ingrid Carrasco, pues mejo-

rará su calidad de vida. 
Las obras tienen una avance de 

30%, que incluye cambio de techum-
bre, ventanas termopanel, ventila-
ción y tecnología Eifs para evitar la 
humedad. Se espera que en marzo 
termine la ejecución de las mejoras 
en los 48 departamentos que reali-
za la constructora Inradi.
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Junto a personeros del Hospital Las Higue-
ras y de un hombre de 71 años trasplantado de 
riñón, la seremi de Gobierno, Francesca Paro-
di, destacó la importancia de donar órganos, 
considerando que 1.700 pacientes están en lis-

ta de espera y adelantó que se envío a discusión 
inmediata un proyecto de ley que busca sim-
plificar el proceso, en el que quienes no deseen 
ser donantes deben ratificar su voluntad, de no 
ser así, pasarán a la lista de donantes.

Adelantan cambios en ley de donación de órganos 
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En un grupo de científicos 
que busca, a través de 
monólogos, acercar la 
ciencia a la comunidad.

Ciencia  
en escena

Kramer, Los Atletas de la 
Risa y El Flaco de Dinamita 
Show serían parte del 
Festival Viva Dichato.

Humoristas  
en carpeta

Los cambios en Viva Dichato y REC  
en días de importantes definiciones 

EVENTOS SE REALIZARÁN EN FEBRERO Y MARZO DE ESTE AÑO, RESPECTIVAMENTE

Esta jornada se podría conocer la parrilla de artistas para el evento dichatino que 
será transmitido por TVU. En festival de rock, en tanto, vive días claves, pues la 
primera semana de febrero se se anunciará oficialmente el line up.

THE CARDIGANS, con la vocalista Nina Persson a la cabeza, sería la banda anglo invitada a REC.

($967 millones), los que deben ser 
ocupados para la realización del 
evento en 2020 y los respectivos 
side shows para las provincias de 
Bío Bío y Arauco. 

“Se está gastando menos de un 
tercio de los recurso para desarro-
llar la mitad del compromiso artís-

tico operacional del REC”, comen-
tó Santibáñez. 

El caso de Viva Dichato es distin-
to. Se realizarán cuatro fechas, to-
dos los sábados de febrero y, para 
ello, el municipio contará con $400 
millones, de los cuales, $250 millo-
nes fueron aportados por el Gobier-
no Regional y $150 millones por el 
municipio de Tomé, así lo confirmó 
el edil y presidente de la comisión de 
Turismo, Jonathan Hidalgo. 

El concejal manifestó su inquie-
tud por el lugar que albergará el 
evento en los próximos años, pues-
to que en la superficie donde hoy se 
desarrolla, se levantará un estadio. 
Hidalgo propone la construcción 
de un Anfiteatro en un terreno ubi-
cado frente a Villa Horizonte a un 
costado del Cesfam de Dichato. 

Sobre lo artistas poco se sabe, 
aunque ha trascendido que al me-
nos habría tres humoristas en el lis-
tado: Stefan Kramer, Los Atletas de 
la Risa y Paul Vásquez (“El Flaco” de 
Dinamita Show).

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

cado, respecto al retorno finan-
ciero que genera el evento”, co-
mentó Santibáñez. 

El consejero explicó que los mon-
tos asignados son sólo para la rea-
lización del evento de marzo. Lo 
anterior, puesto que en su oportu-
nidad el Core aprobó más recursos 
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Treinta científicos de la provincia 
de Concepción se reunieron en un 
worshop realizado en el Centro de 
Interacción, Ciencias, Artes y Tec-
nología de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) y que tenía como 
objetivo aprender a divulgar ideas 
a través de monólogos. 

El director del ParExplora Bío 
Bío, Juan Carlos Gacitúa, dijo que 
“estamos estimulando el pensa-
miento creativo en los científicos, 

Con monólogos científicos concluyó Worshop
calidad para que mostraran expe-
riencias atractivas de divulgar”. 

Los invitados fueron: Tomás In-
fante, ilustrador y creador de Fau-
nánimo; Jaime Varela, asesor cien-
tífico; Alonso Loncho Salazar, crea-
dor de Sewellman; Paul Gómez, 
doctor en Oceanografía; la funda-
dora del proyecto Dedoscopio– As-
tronomía inclusiva, Pamela Pare-
des; y la directora de protectores de 
la Ciencia, Zoraya López.

de manera que puedan salir de las 
charlas (...). Trajimos mentores de 

Días clave viven dos de los even-
tos musicales con más visibilidad de 
la provincia de Concepción, el fes-
tival Rock en Concepción (REC) y 
Viva Dichato. 

Durante esta jornada, el evento 
dichatino podría dar a conocer su 
parrilla de artistas, aunque ya se 
sabe que TVU será el canal encarga-
do de transmitir el evento en sus 
dos primeras fechas (el 2 y 9 de fe-
brero) y luego vía streaming, a través 
de la página de la municipalidad. 
Aunque hubo negociaciones con 
Canal 13 y Chilevisión, ninguno de 
los canales capitalinos habría mos-
trado mayor interés. 

El evento rockero, en tanto, que se 
realizará el 16 y 17 de marzo en el 
Parque Bicentenario de Concep-
ción, está en proceso de firma de ad-
judicación de contrato y el lanza-
miento de la parrilla se producirá la 
primera semana de febrero. 

Respecto a REC, lo que está claro 
hasta ahora, comentó el consejero 
regional (core) de la UDI, Luis San-
tibáñez, es que sobre el escenario 
desfilarán una banda anglo (lo más 
probable es que sea la sueca The 
Cardigans), dos bandas latinoame-
ricanas, nueve bandas nacionales y 
ocho bandas regionales. 

Las últimas serán elegidas por 
un comité de expertos (aún no 
está claro si habrá espacio para 
las personas voten como en even-
tos anteriores) y, por contrato, rea-
lizarán su presentación de forma 
intercaladas con las bandas na-
cionales en el line up. 

El contrato, que habría sido ad-
judicado a Sono por un monto su-
perior a los $300 millones (inclu-
yendo IVA), implica, además, un 
show infantil y “un estudio de mer-
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SEGÚN ÚLTIMO ÍNDICE DE PERCEPCIÓN EMPRESARIAL REGIONAL CPC BÍO BÍO-UNAB-EYJavier Ochoa Provoste 
javier.ocha@diarioconcepcion.cl

Optimismo moderado es el que re-
fleja el último Índice de Percepción 
Empresarial Regional (Iper) difundido 
ayer, destacando que el 59% de los 
consultados, cree que la inversión au-
mentará en la Región del Bío Bío. 

Cabe resaltar que en la versión de 
junio de 2018, el porcentaje sólo llegó 
al 43%. Y lo mejor, un 42% de los em-
presarios estima que se mantendrá, 
versus el 32% de diciembre de 2018. 

Los resultados corresponden a la 
medición aplicada a 130 empresa-
rios durante diciembre de 2018, si-
tuándolo en una zona de optimismo, 
pese a las moderadas expectativas 
del empresariado local, respecto al 
mismo periodo en 2017 (ver gráfico 
inferior derecha). 

Sin embargo, existen importan-
tes desafíos y variables que están in-
cidiendo en el sentir empresarial lo-
cal: por ejemplo, el incentivo a las in-
versiones es el aspecto más valorado 
para generar crecimiento, aunque 
experimentó una disminución en su 
preponderancia, respecto a la medi-
ción de igual periodo en 2017, de 
74% a 61%. Asimismo, mejorar la in-
fraestructura y las redes de conecti-
vidad figura como la segunda varia-
ble más demandada para impulsar-
lo, creciendo de 42% a 51%, respecto 

Un 59% de empresarios cree que 
inversión crecerá en Bío Bío
La muestra que supera los 130 empresarios y líderes de sectores productivos, 
corresponde a diciembre de 2018 y, a modo general, muestra un optimismo, pero 
obstaculizado por la incertidumbre externa (guerra comercial) e interna (reformas).

mía y Negocios de la Universidad 
Andrés Bello, Claudio Lapostol, 
muestra una baja de 8,4% y de un 
10,6% en relación a las mediciones de 
junio de 2018 y diciembre de 2017, 
considerando variables como inver-
sión, ventas, utilidades, empleo y sa-
larios, entre otros, lo que refleja que 
la realidad regional, nacional e inter-
nacional está influyendo”. 

En este sentido, Lapostol argu-
menta que el efecto más marcado 
para nuestra economía puede ser el 
forcejeo entre USA y China, y las pro-
yecciones más moderadas de creci-
miento de la economía de esos paí-

ses, “además de las expectativas que 
generó el cambio de gobierno, cuya 
gestión no ha tenido el avance que se 
esperaba, lo que naturalmente ha 
enfriado el entusiasmo”. 

Por su parte, el director ejecutivo de 
Consultoría Tributaria de EY Concep-
ción, Mauricio Pérez, atribuye la preo-
cupación mostrada por los encuesta-
dos, a la estabilidad de las políticas pú-
blicas y, por ende, a la necesidad de 
adoptar medidas orientadas a la reac-
tivación de la economía regional.

a diciembre del año anterior. 
El gerente general de la CPC Bío 

Bío, Ronald Ruf, relevó la importancia 
de avanzar en conectividad, no sólo lo 
relacionado a Concepción: puente Bi-
centenario, Industrial y Ferroviario, 
además de concluir la ruta Interpor-
tuaria, sino también en relación a las 
otras provincias.  

“Requieren de mayor inversión en 
sectores rurales, dotándolas así de 
mayor eficiencia y bienestar para sus 
habitantes”. 

El Iper registró en diciembre un va-
lor de 59 puntos, lo que a juicio del 
académico de la facultad de Econo-
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69%
de los empresarios encuestados estimó 
que sus inversiones serán de menos de 
US$ 5 millones.

IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.401,77 

COMMODITIES 

-1,00% Igpa 27.246,72 -0,97%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.171 Cobre (US$/libra) $268
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,01

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.553,34
Dólar Observado  $672,26 Euro $763,73

PRIORIDADES PARA EL GOBIERNO PARA IMPULSAR CRECIMIENTO EN BÍO BÍO

FUENTE: IPER BÍO BÍO ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

LA INVERSIÓN EN LA REGIÓN DEL BÍO BÍO, USTED CREE QUE:

ÍNDICE DE PERCEPCIÓN EMPRESARIAL REGIONAL
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FESTIVAL INTERNACIONAL DE INNOVACIÓN SOCIAL ESPERA RECIBIR MÁS DE 18 MIL ASISTENTESFelipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El Festival Internacional de Inno-
vación Social, fiiS 2019, afina deta-
lles para lo que será su nueva versión 
en el Gran Concepción. 

Para entender su importancia: 
sólo el año pasado se estimó que 
participaron más de 15 mil personas. 

Ayer en la tarde, en el Restauran-
te Borgoñón del Parque Ecuador, se 
dio a conocer las fechas definitivas: 
20 al 23 de marzo. 

Este año los speakers (exposi-
tores) serán Ernesto Santamaría, 
fundador de la Bioguía; Iván Páez 
de Kappo; Josefina Cardone de 
Entrelazadas; y Roberto Astete de 
Solubag. 

La lista sigue con Rocío Fonseca 
de Head of Innovation At Corfo; Ro-
drigo Saá de Humind; Sebastián Zu-
lueta de la Fundación América So-
lidaria; Pilar Riesco de ODS; Arturo 
Olate de La Rompiente; y el vice-
presidente ejecutivo de Corfo, Se-
bastián Sichel. 

“También esperamos contar con 
Gonzalo Muñoz”, adelantó Jorge Bi-
zama, quien, junto a Iván Fierro, son 
los directores del fiiS local. 

Si no le es familiar el nombre de 
Gonzalo Muñoz es el ganador de 
“The Circulars”, en la categoría “De-
ll4Good”, el mayor premio a la eco-
nomía circular que existe en el 
mundo, organizado por el Foro 
Económico Mundial en Suiza. 

Otro invitado con premio interna-
cional es Víctor Velastino, quien se 
coronó en el Latinoamérica Verde. 

Igualmente, la organización preci-
só, además, que se ha trabajado con 
el Pnud, mediante un taller al que 
fueron invitados organizaciones, em-
presas e instituciones educacionales. 

 
Día Parque 

La última jornada del 23 de mar-
zo , denominada Día Parque, se lle-
vará a cabo en la explanada de la 
Universidad de Concepción con tres 
escenarios simultáneos. 

El line up de artistas es el siguien-
te: Gepe, Denise Rosenthal, Dulce y 
Agraz; Marineros y Mondomamba.  

“Los artistas invitados son de lujo 
y esperamos que asista mucha gen-

fiiS 2019 se cambia a la UdeC y 
traerá a Gepe, Denise Rosenthal 
y Marineros como gancho
Uno de los expositores destacados que llegarán al Gran Concepción es el ganador 
del “Óscar” de la economía, Gonzalo Muñoz , creador de TriCiclos. También, 
Ernesto Santamaría, fundador de la Bioguía.

te, que superemos el año pasado”, ex-
plicó Bizama. 

El organizador también dijo que 
este año se espera contar, igualmen-
te, con exponentes locales elegidos 
por los penquistas. 

“La idea es potenciar a los actores 
locales y exportar estos talentos, y 
dar a conocer su visión en otros lu-
gares”, indicó Bizama. 

Este gran evento es posible tras 
el trabajo de Social B y Casa W, 
quienes también cuentan con el 
apoyo del Gobierno Regional y 
empresas.

FOTO:AGENCIA UNO.

Bío Bío produjo 1.800 toneladas de miel en 2018 
re integrar o es parte del mercado de 
la miel”, explicó el seremi de Agricul-
tura Bío Bío, Francisco Lagos. 

Es por ello que Infor busca que 
se optimicen los procesos. “Se 
hizo una introducción del pro-
grama Flora Melífera para que co-
nozcan el proyecto y puedan es-
tablecer huertos melíferos, me-
jorar la calidad y producción de 
miel. Además, así puedan partici-
par del área de capacitación”, de-
talló la investigadora de Infor, Ma-
ría Paz Molina.

Durante el año 2017, se produje-
ron 1.746 toneladas de miel en la Re-
gión, mientras que el 2018 creció 
un 3%, llegando a las 1.800 tonela-
das en el Bío Bío. 

Son las conclusiones de la prime-
ra mesa apícola del presente año, 
llevada a cabo en Los Ángeles con la 
asistencia de 50 productores y 
miembros de la Seremi de Agricul-
tura e Infor Bío Bío. 

Se espera una leve baja de la ge-
neración para el presente año, pro-
ducto de las lluvias primaverales 
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23
Es el denominado Día Parque, el que se 
realizará en la explanada de la Universi-
dad de Concepción.

20 al 22
Se desarrollarán las denominadas Char-
las D- Mentes donde se expone sobre 
diversas temáticas de interés.

Preocupación por 
rendimiento 2019
Los productores advierten que dada las 
lluvias primaverales, los resultados de 
este año sean un poco menor a los que 
se lograron este 2018.

que cayeron en la zona. 
“Han aparecido en el tapete varios 

puntos bien interesantes a desarro-
llar por parte de gente que se quie-
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- ¿Cómo ha sido la evolución en 
el mercado de Lacte 5? 

- Creemos que ha sido muy posi-
tiva y que las decisiones que hemos 
ido tomando han estado bien enca-
minadas. Somos un equipo muy 
comprometido y lleno de energías 
para llevar a cabo nuestros com-
promisos. 

- ¿Se vendrán nuevos lanza-
mientos, si es así, a qué áreas 
apuntarán? 

- Nuevos lanzamientos y nuevas 
alianzas estratégicas están en pro-
ceso en Chile y en el extranjero. Es-
tamos trabajando con dos laborato-
rios nacionales de prestigio en el 
desarrollo de dos nuevas formula-
ciones que saldrán al mercado el 
2019. Estamos trabajando a full en 
ampliar nuestro portafolio y esta-
mos apuntando a un negocio global 
y los esfuerzos se están focalizando 
para lograrlo. 

- ¿Cuáles son las proyecciones 
de ventas para los nuevos pro-
ductos? 

- Los dos nuevos productos espe-
ran triplicar las ventas en el 2019 y 
aumentar la cobertura de puntos de 
venta y clientes directos a nivel na-
cional. 

Wellness Technologies y Lacte 5 
han tenido reconocimientos nacio-
nales y en el extranjero, que han 
marcado su historia de emprendi-
miento como el Premio Pyme 2017, 
otorgado por Corfo, Imagen de línea 
de financiamiento de prototipos 
Corfo 2018, Premio UdeC con im-
pacto 2018 y fuimos nominados al 
premio Santander 2019.

ES AISLADO DE LA LECHE MATERNA HUMANA Y HA CONTADO CON EL APOYO DE INCUBAUDEC Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

María Loreto Ormeño, fundado-
ra de la empresa Wellness Techno-
logies y líder del equipo que sacó al 
mercado Lacte 5, el primer probió-
tico chileno aislado de leche ma-
terna humana, ahora lanza Lacte 5 
gastro Slim y Lacte 5 gastro senior. 

Lacte 5 continúa con su progra-
ma de expansión en Chile, con el 
lanzamiento de dos nuevos produc-
tos que se comercializarán bajo la 
marca Lacte 5 y que estarán orien-
tados a nuevos nichos con formula-
ciones basadas en la cepa chilena 
LPM01. 

En entrevista con este medio, Or-
meño detalla en qué consisten sus 
nuevos productos, la evaluación ac-
tual de Lacte 5 y las proyecciones de 
la iniciativa que es apoyada por In-
cubaUdeC y Corfo. 

- ¿A qué grupo de personas es-
tán dirigidos los nuevos produc-
tos? 

- Lacte 5 gastro Slim está 
dirigido a aquellas perso-
nas que tienen problemas 
de peso y que quieren pre-
venir enfermedades aso-
ciadas. 

Lacte 5 gastro senior 
está dirigido a aque-
llas personas sobre 
50 años que deseen 
mantener una mi-
crobiota saludable 
con aporte de mi-
nerales y vitami-
nas necesarias 
en esa etapa. 

- ¿Cuáles 
son los princi-
pales benefi-
cios de Lacte 
5 gastro Slim? 

- Optimizar la 
asimilación de los ali-
mentos y reducir la grasa 
abdominal. 

- ¿Y de Lacte 5 gastro se-
nior? 

- Estimular el sistema inmunoló-
gico, a través de la salud gastrointes-
tinal. Mejor absorción, mejor di-

Fundadora de Wellness 
Technologies dice que mientras 
el primero está orientado a 
disminuir el peso, el segundo 
está dirigido a mayores de 50 
años que deseen mantener su 
macrobiota saludable.

gestión es igual a más salud. 
- ¿Cuál es la inversión (aproxi-

mada) asociada a estos lanza-
mientos? 

- La inversión principal está aso-
ciada a la publicidad de los produc-
tos, la que se encuentra considera-
da en el plan comercial. El respaldo 
científico de los efectos de la bifido-
bacteria que compone el mix ha 
sido publicada en Europa, donde ya 
se comercializan productos con 
este fin por otros reconocidos la-
boratorios. Esto último es de rele-
vancia, porque estamos hablando 
de un suplemento probiótico con 
un efecto comprobado. 

- ¿Cuál será el valor de mer-
cado de los nuevos produc-
tos? 

- El valor de lanzamiento 
será muy similar al valor de 
Lacte 5 gastrointestinal. Quere-

mos ser la primera opción para 
los futuros clientes, por lo que 

nuestra política de precios está 
orientada a que no seamos des-
cartados por precio y tengamos la 

oportunidad de que nos conozcan 
y se fidelicen con Lacte 5. 

Expertos chilenos crean producto contra incendios
Construido en base de agua, ino-

doro e incoloro, sin productos vo-
látiles, su particularidad es que 
actúa como un elemento que de-
tiene la propagación del fuego, se-
gún explica Rodrigo Pezo, inge-
niero químico y gerente Comercial 
de Pinturas Megacolor: “First Fire 
combate el fuego de forma activa 
y pasiva. Lo detiene, impide que 
avance, por lo tanto, es más efec-
tivo que el agua”, precisa. 

Pezo añade que “puede ser utili-
zado por los agricultores que reali-
zan quemas controladas”. (EMC).

A partir de la nanotecnología, 
ciencia que se dedica al diseño y 
manipulación de la materia a nivel 
de átomos o moléculas, nació un 
producto contra incendios llamado 
“First Fire”. 

Si bien la idea surgió para preve-
nir los siniestros que arrasan con 
extensos territorios, al poco tiem-
po, se dieron cuenta que su uso se 
extiende a la industria maderera, 
en general, o a cualquier elemen-
to que requiera protección con-
tra el fuego, como las casas prefa-
bricadas. 

First Fire combate de 
forma activa y pasiva 
“Lo detiene, impide que avance, por lo 
tanto, es más efectivo que el agua”, afir-
ma Rodrigo Pezo, de pinturas Megacolor.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Probiótico ganador de premios 
suma dos nuevos productos

FO
TO

:ISID
O

R
O

 VA
LE

N
ZU

E
LA

 M
.



Cultura&Espectáculos
12 Diario Concepción Miércoles 23 de enero de 2019

el espacio cumplirá un 
año desde su apertura, 
día en que se anunciará 
una cartelera sorpresa.

de marzo
7

Entre lo destacado, el espacio cultural festejará en 
marzo su mes de aniversario, el cual tendrá diversas 
e interesantes actividades. 

Creadores locales, autorida-
des universitarias y gente rela-
cionada con el mundo de la cul-
tura ofició ayer de público, en la 
presentación de la programa-
ción 2019 del Teatro Biobío. La 
sala de cámara fue el escenario 
donde se mostró, a grandes ras-
gos, lo que tendrá el espacio du-
rante este año, partiendo por 
marzo, mes en que se celebrará 
su primer aniversario. 

“Será un marzo más comple-
to que tendrá música popular y 
docta, teatro y danza, reflejo un 
poco de lo que estamos progra-
mando en general como tea-
tro”, detalló Rodrigo Muñoz, jefe 
de programación y audiencias 
del Teatro Biobío. 

En lo puntual y dentro de los 
hitos que tendrá este mes, se 
destaca el concierto de Álvaro 
Henríquez y la presentación de 
su álbum homónimo, el cual 
este 2019 cumple 15 años; el ci-
clo “Bío Bío música”, en el cual 
participarán -todos los miérco-
les en la sala de cámara- las ban-
das Prenauta, Los Brando y Mu-
lier ; funciones de las obras 
“Quixote”, “La final”, “Confluen-
cia”, “Chokman”, “El pájaro de 

comité evaluador externo que 
seleccionó las propuestas de la 
sala de cámara, se deben a nues-
tro equipo de programación, en 
que Francisca Peró y yo estamos 
pendientes a lo que va sucedien-
do y a las grandes preguntas que 
vamos teniendo como sociedad, 
y creo que nada de la programa-
ción que tenemos se escapa a 
ello. Estamos pendientes de los 
grandes temas y, al mismo tiem-
po, es que nos alineamos con 
grandes espectáculos, ya que 
sentimos que la ciudadanía me-
rece la oportunidad de ver pro-
puestas así en su propia ciudad, 
tal cual como se presentan en la 
capital”, afirmó Muñoz.

FOTO:AGENCIA UNO .

FOTO: MALL DEL CENTRO.

“Sunset Mall del Centro” es 
la propuesta que tiene para 
estos días estivales el centro 
comercial penquista, una pro-
gramación especial que con-
templa los miércoles jazz y 
blues en vivo, jueves de ka-
raoke, acompañados de una 
banda en vivo, y viernes de 
música electrónica. 

Actividades gratuitas y 
abiertas a todo público, que se 
realizan en la terraza del cuar-
to nivel a partir de las 19:00 
horas y contemplan degusta-
ciones de comida y bebesti-

bles para los asistentes. 
De manera paralela, este 

sábado a las 10:30 horas, tam-
bién en el cuarto nivel, pero en 
el sector del patio de comi-
das, está programada una ma-
siva clase de zumba gratuita, 
mientras que el domingo a las 

18:00 horas, se desarrollará la 
segunda jornada del Festival 
de Bandas Emergentes, la 
cual el pasado 20 de enero 
convocó a un gran número de 
asistentes y donde el 2018 
participaron diversas bandas 
de la zona.

EL FESTIVAL DE BANDAS Emergentes es uno de los 
eventos que más asistentes convoca en el patio de comidas.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mall del Centro 
apuesta por una 
variada parrilla 
musical 
veraniega
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Chile” y “Xuárez”; música docta 
con Filippo Gamba; la música 
del trío Pink Milk y la presenta-
ción de uno o más grupos que 
serán parte del REC, Rock en 
Conce (lo que se anunciará en 
las próximas semanas). 

Ya en abril, el Teatro Biobío 
será sede del FTB 2019 (Festival 
de Teatro del Bío Bío) más fun-
ciones de los montajes “Molly 
Sweeney”, “Proyecto 27F” y “To-
dos eran mis hijos”. Para mayo, 
se proyecta la presentación de 

EN MARZO ÁLVARO 
HENRÍQUEZ celebrará los 
15 años de su disco 
homónimo, hito que se 
enmarca dentro del mes 
aniversario del espacio 
cultural. 

“Viaje al centro de la Tierra”, de 
Teatro Cinema; lanzamiento del 
disco “Trino” de Dulce y Agraz; 
concierto aniversario del 
Göethe Institut; función de “Ma-
len”, de Ricardo Curaqueo; y la 
presentación en conjunto entre 
Pedro Aznar y Manuel García. 
En junio, se destaca la presenta-
ción de “La fierecilla domada”, 
del ballet del Teatro Municipal 
de Santiago y de la Orquesta Sin-
fónica UdeC en el marco de los 
100 años de la Universidad. 

Mientras que la sala de cáma-
ra, de mayo a diciembre y pro-
ducto de la convocatoria abierta 
realizada a fines del año pasado, 
tendrá diversas propuestas lo-
cales de música, danza y teatro. 

“Las diferentes sorpresas de 
la cartelera, independiente del 

ARTES ESCÉNICAS, MÚSICA Y MÁS

Teatro Biobío anunció parte de 
su miscelánea programación 2019
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Inicio del curso de “Astronomía 
Extragaláctica” en la UdeC

Profundizar sobre el origen de nuestro universo, co-
nocer las técnicas para medirlo y estudiar los mis-
terios de los agujeros negros son algunas de las te-
máticas que se trataron en el curso básico de As-
tronomía, impartido por profesionales e 
investigadores del Departamento de Astronomía 
de la Universidad de Concepción.

MARLLORIE 
FUENTES, Elisa 

Fuentealba y Jorge 
Muñoz.

WOLFGANG 
Gieren.

MICHAEL Fellhauer.

FEDERICO 
DÜNN y Mabel 

Dünn.

ANTONIA VERGARA y Elisa Merino.CARLOS CONCHA, Sebastián Concha y Gaspar Plaza de los Reyes.

ALEJANDRA 
FUENTES y 
Luis Uribe.

LEONIDAS 
CARO y Carla 

Caro.EVA ESPINOZA y Violeta Martínez.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Campanil suma seis caras 
nuevas, pero todavía no ha 
logrado acuerdo con un 
defensa central.

Aún falta 
un refuerzo

UdeC visitará a los peruanos 
para disputar la “Noche 
Crema” el próximo 2 de 
febrero.

También jugarán 
en Perú

En Constitución Bozán 
arma su rompecabezas

Más de algún problema tendrá 
el entrenador del Campanil para 
armar su plantel de cara a la Copa 
Libertadores. 

Pero son esos dramas que los 
técnicos disfrutan, cuando gozan 
de un plantel amplio y con varias 
opciones por puesto. Así lo vive 
Francisco Bozán en Constitución, 
lugar donde UdeC ya cumplirá 
tres días de entrenamientos muy 
intensos y en doble jornada, para 
preparar un exigente 2019. 

En el arco no hay dudas y será 
Cristian Muñoz el titular. Y, de no 
estar el “Tigre” por lesión o algún 
imponderable, Álvaro Salazar ha 
demostrado tener la experiencia 
suficiente para tomar su lugar. 

¿Guillermo Pacheco o Victor 
Retamal por la banda derecha? 
Asoma como una de las grandes 
dudas del equipo, tomando en 
cuenta que el ex San Luis no fue ni 
siquiera citado en los últimos par-
tidos de 2018, mientras que el 
nuevo refuerzo tuvo impecables 
actuaciones durante el año. 

Gustavo Mencia es fijo en la 
zaga y aún no llega reemplazante 
para Sergio Vittor, el cual debiese 
ser anunciado próximamente. De 
todas maneras, Hans Martínez lo 
hizo bien cuando jugó en 2018. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Otro fijo es Ronald de la Fuente, 
que se perderá los dos primeros 
partidos de Copa Libertadores 
por suspensión, tras la tarjeta roja 
que recibió contra Vasco da Gama 
la temporada anterior. Fernando 
Cordero debería tomar ese lugar. 

En mediocampo hay opciones 
que deben hacer pensar mucho al 
DT. Si bien el mediocampo que 
conformaron Manríquez, Camar-
go y Droguett parece inamovible, 
la llegada del peruano Ballón le da 
un nuevo aire a ese sector. Mismo 
factor que el arribo de Maturana, 
quien puede jugar como puntero 
en la línea de tres delanteros o 
como creador. 

En ofensiva, más variantes aún. 
Patricio Rubio debería ser el eje de 
ataque, mientras que Orellana se 
sumará a un ataque donde Ponce 
y Huentelaf terminaron bien el 
2018. Lindo problema para el DT.

AMISTOSOS INTERNACIONALES EN EL ESTER ROA

Así como el Campanil viajará a 
Perú y Colo Colo ya se preparó en 
Argentina, Universitario de Lima ya 
está en Concepción para realizar 
su pretemporada hasta el domingo 
en el Bío Bío. 

¿Y qué tiene que ver el cuadro de 
la capital de Perú con nuestro país? 
Mucho, primero porque el cuerpo 
técnico está conformado por los 
chilenos Nicolás Córdova y Sebas-
tián Miranda. Además, la “U” de 
Lima jugará dos amistosos en esta 
semana ante U. de Chile y UdeC. 
ambos en el Ester Roa Rebolledo. 

Por lo mismo, la tarde de ayer a 
eso de las 17:15 horas la delegación 
peruana aterrizó en Carriel Sur, 
para minutos más tarde subirse al 
bus que los esperaba a un costado 
para llevarlos al hotel. 

Pasaron todos los jugadores y se 

Cremas aterrizaron 
en Concepción para 
jugar dos amistosos
Universitario de Lima ya está en el Bío Bío. Hoy chocarán ante 
U. de Chile y el sábado se medirán ante el Campanil. El equipo 
de Nicolás Córdova realizará su pretemporada en la zona.

FOOT:ISIDORO VALENZUELA M.

nivel en Primera B. 
Universitario de Lima llegó al país 

con caras conocidas. Una de ellas es 
Germán Denis, delantero argentino, 
que con 37 años, sigue vigente en la 
liga de Perú, tras una larga carrera 
con pasos por Atalanta, Indepen-
diente, Udinese, Cesena, Napoli, en-
tre otros clubes. Es la gran carta 
ofensiva del equipo crema. 

Además, están el portero José 
Carvallo y Aldo Corzo, nominados 
por Ricardo Gareca para el último 
Mundial de Rusia. Este último, dijo 
brevemente sobre los amistosos 
que jugarán en el Ester Roa, que 
“son partidos difíciles y de nivel, así 
que iremos con todo. Tenemos un 
muy buen grupo”. 

Hoy el desafio ante U. de Chile en 
es a las 19:30 horas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

tomaron más una fotografía con 
tres ordenados, pero bulliciosos 
hinchas cremas que los esperaban 
hace mucho rato.  

Cuestionado en Perú tras una 
campaña irregular, el entrenador 
Nicolás Córdova optó por el silencio 
ayer en el aeropuerto. Una zona que 
le trae buenos recuerdos tras ser 
campeón de la Copa Chile en 2017 
con Santiago Wanderers, pero un 
país donde se fue con resultados 
muy malos, tras perder la categoría 
el mismo año y no poder levantar el 
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“Mi expectativa para este año es sólo una: 
voy mentalizado en subir. A tener un buen 
año y llevar al Vial a la Primera B”. Con estas 
palabras, Vincent Salas definió lo que espera 
de su nueva etapa en el club aurinegro, al que 

regresa después de cuatro años. 
El defensa central, de 29 años, es el primer 

refuerzo vialino para la presente temporada. 
“Es un club al cual uno quiere mucho por todo 
lo que genera”, agregó.

Fernández Vial anunció el regreso de Vincent Salas
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han llegado a las 
clases del campus de 
verano del CD 
Campanil cestero.

alumnos
60

EN LA CANCHA CENTRAL DE LA CASA DEL DEPORTE

Con una masiva asisten-
cia, Basket UdeC inició por 
primera vez las clases de su 
campus de verano para ni-
ños y adolescentes, que tie-
ne por objetivo principal el 
motivar la práctica del ba-
loncesto y convertir el cur-
so en un semillero para for-
mar las divisiones inferio-
res del club. 

Pese a los pocos días de di-
fusión de la actividad, llega-
ron 60 participantes que se 
dividieron en categorías de 
acuerdo a la edad, siendo la 
más básica una división re-
creativa y las superiores cur-
sos para captar nuevos ta-
lentos, que se puedan sumar 
a la institución. 

“La idea central fue apro-
vechar el verano y realizar 
una escuela intensiva de 
tres semanas, para enseñar 
e incentivar la práctica del 
baloncesto, desde los fun-
damentos básicos a la com-
petencia”, explicó el coordi-
nador de la actividad, David 
Sequera. 

 
Trabajo con el plantel 

En la primera jornada de 
actividades, Mauricio Cis-
ternas, ala-pívot y capitán 
de Basket UdeC, estuvo pre-
sente en las clases para na-
rrar su experiencia a los ni-
ños y adolescentes, con una 
perspectiva desde lo que 
ocurre dentro de la cancha.  

“Agradezco que el club 
me considere para este 
campus de verano. Estamos 
trabajando en la formación 
de las inferiores del club de-
portivo, porque una insti-
tución como la nuestra tie-
ne que destacarse en el tra-
bajo con menores”, expresó 
el capitán. 

El balance de la jornada 
fue positivo y las inscripcio-
nes siguen abiertas. “La invi-
tación continúa para los ni-
ños que se quieran sumar. 
Hemos visto un nivel intere-
sante y queremos ser fuerte 
en las fuerzas básicas. De 
aquí en más, tenemos la op-

Basket UdeC comenzó las 
clases del campus de verano
Incentivar la práctica del deporte y dar vida a las inferiores del club son los principales 
objetivos de este programa estival.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas, hoy lloramos 
y comunicamos la partida de nuestra amada madre, suegra, abuelita, bisabueli-
ta y tatarabuelita. Sra. 
 

HILDA DEL TRANSITO PEREIRA RIQUELME 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia La Ascensión (Juan de Dios Rive-
ra 1914, Barrio Norte). Y su funeral será mañana, después de una misa a las 9:00 
h, saliendo el cortejo al Cementerio de Copiulemu. 
 
La Familia 
 
Concepción, 23 de enero de 2019.

ción de seguir construyendo 
un club sólido desde sus ba-
ses, que en este caso sería el 
trabajo formativo. Además 
queremos motivar a los jóve-
nes con la participación del 
primer equipo de balonces-

to”, cerró Cristian Vega, ge-
rente del equipo de básquet-
bol de la Universidad de Con-
cepción.
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12/23 12/31
LOS ÁNGELES

14/34
SANTIAGO

11/31
CHILLÁN13/33

RANCAGUA

13/33
TALCA

10/31
ANGOL

7/27
TEMUCO

5/20
P. MONTT

13/21
JUEVES

12/22
VIERNES

11/21
SÁBADO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Virginia

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Farmacia el Trébol 
• Castellón 635, local B

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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